

Las cajas de compensación familiar, la violencia y los adolescentes en Colombia.

Compensation funds family violence and teens in Colombia

Compensação familiar fundos, violência e adolescentes na Colômbia



Nancy Liliana Carlosama Montenegro¹, Yuly Viviana Enriquez Ochoa²

Resumen

Hay una gran preocupación social por el aumento de comportamientos violentos en los adolescentes, que se ha ido incrementando considerablemente en los últimos años y cada vez más en edades tempranas, produciendo graves problemas a nivel cultural y social.

Palabras Clave: *Adolescente, Servicios de Salud para Adolescentes, Violencia, Programas Controlados de Atención en Salud.*

Abstract

There is a great social concern for the increase of violent behavior in adolescents, which has increased considerably in recent years and increasingly early ages, causing serious problems for social and cultural level.

Key Words: *Adolescent, Adolescent Health Services, Violence, Managed Care Programs.*

Resumo

Há uma grande preocupação social para o aumento do comportamento violento em adolescentes, que tem aumentado consideravelmente nos últimos anos e idade cada vez menor, causando sérios problemas para o nível social e cultural.

Palavras chave: *Adolescente, Serviços de Saúde para Adolescentes, Violência, Programas de Assistência Gerenciada Eficiência*

Recibido: Agosto 23 de 2011 Revisado: Septiembre 02 de 2011
Aceptado: Septiembre 20 de 2011

¹ Enfermera Especialista, Hospital Universitario Departamental de Nariño, estudiante Maestría en Administración en Salud, Universidad Mariana de Pasto-Universidad CES. e-mail: carlosamanancy@hotmail.com. e-mail: gracielaaluceroh@hotmail.com

² Enfermera, Secretaria de Salud de Pasto, Estudiante Maestría en Administración en Salud, Universidad Mariana de Pasto-Universidad CES.

Hay una gran preocupación social por el aumento de comportamientos violentos en los adolescentes, que se ha ido incrementando considerablemente en los últimos años y cada vez más en edades tempranas, produciendo graves problemas a nivel cultural y social.

La adolescencia es una etapa de la vida en la cual el joven experimenta cambios físicos, de personalidad, pensamiento, conductas y situaciones emocionales. En esta etapa, se conforma su identidad y sus comportamientos que dependerán en gran medida de cómo se manejen estos cambios a través de la atención primaria en salud y educación social y cultural, tratada por las instituciones de salud y educación que lideran políticas de apoyo a la infancia y la adolescencia como son entre otras, las cajas de compensación familiar.

Los adolescentes hacen parte de una sociedad que vive en medio de la violencia, esa violencia de todos los tiempos, esa violencia que necesita de acciones encaminadas a la resolución de conflictos que en cierto momento, sobrepasan la capacidad de control de las autoridades y de la familia misma. En Colombia existen grandes dificultades para el control de la violencia en sí, pero existen instituciones que conocen muy bien el proceso de cómo mejorar el bienestar y la calidad de vida de su comunidad y sociedad en general para evitar situaciones de violencia.

La violencia en los adolescentes es hoy en día un problema de salud pública, una preocupación de todos, que menoscaban la vida misma de un barrio, de un pueblo, de una nación, tal vez marcada por la desigualdad social, perjudicando así el desarrollo del país.

“Las cajas de compensación familiar como parte integrante del sistema de protección social contribuyen en la educación preescolar, primaria, secundaria y media con el objetivo de elevar el nivel de vida de los colombianos dándose la oportunidad de educar a los hijos de sus afiliados” y a la comunidad en general (1).

“El gran reto de las cajas de compensación familiar ha sido la pertinencia de sus diferentes programas. Dada la cercanía con las necesidades insatisfechas, se ha facilitado la oferta de bienes y servicios que han resuelto en diferentes proporciones aspiraciones y necesidades sentidas de las familias colombianas” (2).

Con lo anterior buscamos proponer que se sigan fortaleciendo las cajas de compensación familiar para que sean éstas quienes continúen contribuyendo en el mejoramiento de la calidad de vida, supliendo necesidades básicas en educación, salud, vivienda, recreación y cultura, especialmente en los adolescentes, para así disminuir la violencia que cada día agobia más a nuestro país.

No solo queremos que se eliminen los factores de riesgo de una sociedad violenta y circunscrita como tal, sino que el adolescente sea el principal protagonista en la mejoría de la calidad de vida tanto propia como social y de un pensamiento con lineamiento cultural que nos lleve hacia el desarrollo de una Colombia en Paz.

Referencias

1. Nepomuceno Torres Manrique. El sentido de la compensación familiar a través de la educación. Revista institucional Más Vida de ASOCAJAS. Disponible en internet. www.asocajas.org.co/index.php
2. Asocajas. Educación. Disponible en internet. <http://asocajasrevistamasvida.asocajas.org.co/index.php>

Referencias complementarias

1. Centro virtual de noticias de educación. Artículos. Conozca el documento que orienta

- la ejecución y seguimiento de las jornadas escolares complementarias. Viernes 25 de Febrero del 2011. Disponible en internet. <http://www.mineducacion.gov.co>
2. Aldecoa J. La educación de nuestros hijos. 1° ed. Madrid: Temas de hoy; 2001.
 3. Rojas L. Las semillas de la violencia. 8° ed. Madrid: Espasa Calpe; 1996.
 4. Alfonso MA y cols. Nuevo código de la infancia y la adolescencia. Bogotá: Editorial Universidad del Rosario; 2007.

Forma de citar: Carlosama NL, Enríquez YV. Las cajas de compensación familiar, la violencia y los adolescentes en Colombia. Rev CES Salud Pública 2011; 2(2): 249-251.

